

LA  
REVUE CANADIENNE

---

UN NOUVEAU COMMENTATEUR DE SAINT THOMAS

---

*Disputationes theologicae seu Commentaria in Summam theologicam D. Thomæ—De  
Creatione—*auctore Aloisio Adulpho Paquet, theologiæ doctore et profes-  
sore in universitate Lavallensi.—Quebeci, 1893.

**N**ous avons vu avec plaisir la Faculté théologique de l'université Laval, suivant l'exemple des grandes universités sœurs, commencer la publication des cours qui s'y donnent. M. l'abbé Louis Paquet a dignement inauguré ce mouvement par un traité sur la *Création*, ouvrage remarquable à plus d'un titre et qui honore tout ensemble son auteur et le corps universitaire dont il fait partie. Il a même inauguré un autre mouvement, celui d'un retour à la méthode des premiers commentateurs de S. Thomas.

\*  
\* \*

Depuis assez longtemps les théologiens comme les philosophes scolastiques avaient laissé la méthode des *Commentaires* purs et simples, pour créer des œuvres plus personnelles, plus appropriées, leur semblait-il, aux besoins de leur époque. Ils s'attachaient de préférence aux questions plus attaquées par le rationalisme et l'hérésie, ou plus vivement contestées entre docteurs catholiques, exposaient d'une manière détaillée les divers systèmes, en pesaient les raisons, et après avoir formulé et basé solidement leur propre conclusion, examinaient minutieusement les diverses objections faites ou faisables à l'encontre de leur thèse; ils ne s'arrêtaient que lorsqu'ils croyaient la question complètement épuisée. En d'autres